

# **ECONOMÍA**

ÓRGANO DEL TALLER DE ANÁLISIS ECONÓMICO

FACULTAD DE ECONOMÍA. UNIVERSIDAD VERACRUZANA

*Veracruz al final del siglo XX*  
Feliciano García Aguirre

*Veracruz: Finanzas públicas y bienestar social.*  
Julio César Cruz Salas

*Veracruz: ¿un nuevo rol ante la apertura?*  
Lucía León Tadeo

## **LA ECONOMÍA VERACRUZANA**

*El sector agropecuario veracruzano ante la política neoliberal*  
Ivonne Carrillo Dewar

*Veracruz: Atrazo económico y pobreza*  
Hilario Barcelata Chávez.

Nos. 3 Y 4. VOL. 1 XALAPA, VER., JULIO-DICIEMBRE 1997.  
MÉXICO: \$30.00. RESTO DEL MUNDO US\$10.00

## SUMARIO

### Página Editorial

<b>Veracruz al final del siglo XX.</b> .....	3
Feliciano García Aguirre	
<b>El sector agropecuario veracruzano ante la política neoliberal.</b> .....	15
Ivonne Carrillo Dewar	
<b>Veracruz: Finanzas Públicas y bienestar social.</b> .....	27
Julio César Cruz Salas.	
<b>Veracruz: Atraso económico y pobreza.</b> .....	41
Hilario Barcelata Chávez.	
<b>Reprivatización de dos ingenios azucareros en la región de los Tuxtlas.</b> .....	61
Rosario López Lorenzo	
<b>El crecimiento urbano como problema regional: Veracruz-Boca del Río.</b> .....	74
Carolina Cortés Cruz.	
<b>La producción pesquera en el municipio de Alvarado, Veracruz.</b> .....	84
Irma del Rosario Zamudio Valerio.	
<b>Veracruz: Economía y salud.</b> .....	91
Dimpna Gisela Morales González	
<b>La privatización del complejo petroquímico Cosoleacaque.</b> .....	99
Mirelda de la Torre Alor.	
<b>Veracruz: ¿Un nuevo rol ante la apertura?</b> .....	108
Lucía León Tadeo	

## VERACRUZ: ATRASO ECONÓMICO Y POBREZA.

Hilario Barcelata Chávez\*

### Introducción.

A lo largo y a lo ancho de la entidad veracruzana se concentran y dispersan problemas económicos y sociales, algunos ancestrales, otros nuevos productos del mismo crecimiento económico. Y conviven en una dialéctica realidad que los une en su origen y los separa en su evolución. Que los vuelve a unir siempre retroalimentándolos para distanciarse más y a la vez volver al origen.

Miles de caminos se bifurcan buscando las altas montañas donde sobreviven en la marginación pueblos enteros, muchos ignorantes, otros conscientes, de las causas que los han orillado a la miseria. Otras rutas llevan a los centros urbanos donde la población y la riqueza se concentra sin medida y a donde tarde o temprano habrán de emigrar aquellos que, olvidados del progreso buscarán, ilusamente, una mejor forma de vivir.

Esta forma desproporcionada y caprichosa que muestra el estado no es, sin embargo, producto de la casualidad sino resultado de un proceso de crecimiento que no responde a un patrón de racionalidad económica o social. La falta de integración regional, tanto hacia dentro de las regiones como hacia afuera y la misma inadecuada articulación del estado con el resto del país son producto de un crecimiento no planificado. Un crecimiento que se ha dado

anárquicamente orientado por la lógica de las fuerzas del mercado cuya irracionalidad ha modelado una estructura económica social desintegrada y desintegradora. Ello se evidencia en la imposibilidad de impulsar el desarrollo en las zonas más atrasadas y detener el desproporcionado crecimiento de los centros urbanos. Se evidencia en la imposibilidad de establecer un desarrollo proporcionado, paralelo e integrador de las distintas regiones que conforman la entidad, cuyas disímbolas características geográficas son también un factor que dificulta y limita las posibilidades de integración y desarrollo.

No hay, desde luego, obstáculos, por grandes que estos sean que no puedan ser vencidos por la sociedad para alcanzar los objetivos del desarrollo, pero es fundamental conocer y estar conscientes del grado de atraso real que existe y de los problemas que esto ha generado, para poder proponer estrategias eficaces y eficientes, que sobre todas las cosas estén regidas por un factor fundamental: el compromiso entre gobierno y sociedad basado en un principio de justicia social.

### La estructura económica.

La forma y dinámica que ha adquirido la economía veracruzana en su desarrollo reciente son producto del proceso mismo de acumulación de capital a nivel

\* Catedrático de la Facultad de Economía de la Universidad Veracruzana. Premio Nacional de Periodismo 1997.